

ВЕСТНИК

БАБ

БИБЛИОТЕЧНОЙ
АССАМБЛЕИ
ЕВРАЗИИ

3 * 2015



СОДЕРЖАНИЕ

ПАРТНЕРСТВО. СОДРУЖЕСТВО. КОНТАКТЫ

| | |
|--|----|
| Научно-техническое сотрудничество — база евразийской экономической интеграции | 4 |
| Заявление ИФЛА о неприкосновенности частной жизни в библиотечной среде | 8 |
| ЗАЙЦЕВА Л.Н. Представители библиотек стран СНГ на ИФЛА-2015 | 10 |
| НЕРЮЕВА М.В. Библиотеки в гуманитарном пространстве СНГ | 11 |
| Библиотека — один из двигателей прогресса. | |
| Интервью с генеральным директором Российской национальной библиотеки А.В. Лихомановым | 14 |
| БУБЕКИНА Н.В. Тематический и статистический анализ журнала «Вестник Библиотечной Ассамблеи Евразии» (2010 — первая половина 2015 г.) | 16 |
| СУША А.А. Библиотека-издатель: несвойственная функция или совершенствование форм деятельности | 23 |
| Московская международная книжная выставка-ярмарка [Анонс] | 25 |
| <i>Год литературы в России</i> | |
| ЦАРЕВА Л.М., ЧУПИНА Г.П. Международный писательский форум «Литературная Евразия» | 26 |
| КУЗНЕЦОВ Ф.Ф. Судьба великого романа. К 110-летию М.А. Шолохова | 28 |
| Дорога к читателю длиною в жизнь. К 75-летию эпопеи «Тихий Дон» | 34 |

НАЦИОНАЛЬНЫЕ БИБЛИОТЕКИ

| | |
|---|----|
| ХОДЖАЕВ А.А. Национальная библиотека Узбекистана им. А. Навои: история развития | 36 |
| ВАЛИЕВ Д.А. Программа развития Национальной библиотеки Таджикистана на 2015—2020 годы | 43 |
| МАКАРОВА А.Г. Национальная библиотека и ее читатель: проблемы трансформации | 45 |
| ИСМАЙЛОВА А.И. Информационные запросы общества и новые формы обслуживания читателей в Азербайджанской национальной библиотеке им. М.Ф. Ахундова | 50 |

МЕЖКУЛЬТУРНАЯ КОММУНИКАЦИЯ

| | |
|--|----|
| ЛИННИЧЕНКО С.И. Принципы реализации профессиональной межкультурной коммуникации | 53 |
| АМАНЖОЛОВА К.Б. Двуязычие и многоязычие в Казахстане: проблемы и традиции | 55 |
| ПОЛЕТАЕВ Д.В. Русский язык в адаптации мигрантов | 57 |
| Конференция РНБ «На волоске судьба твоя...» | |
| (История и современное состояние литературы на языках малочисленных народов) [Анонс] | 60 |

ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЕ ПРАКТИКИ

| | |
|--|----|
| РАХМАТУЛЛАЕВ М.А. Системные исследования в информационно-библиотечной деятельности | 61 |
| ИГУМНОВА Н.П. Новые подходы к разработке законодательства в области культуры и библиотечного дела России | 64 |
| ПАВЛОВА В.И. Как оценить качество работы библиотеки? | 68 |

БИБЛИОТЕКА. ФОНДЫ. ЧИТАТЕЛИ

| | |
|--|----|
| МЕЛЕНТЬЕВА Ю.П. Изучение чтения в контексте гуманитарных и естественных наук | 71 |
| ИСМАЙЛОВ З.И. Экологическое просвещение читателей. Опыт Президентской библиотеки Управления делами Президента Азербайджанской Республики | 74 |
| Памяти Натальи Евгеньевны Добрыниной — ученого, соратника, друга | 77 |
| ДОБРЫНИНА Н.Е. Изучение читателей — необходимая и увлекательная работа библиотекаря | 77 |
| Из читательских автобиографий | 81 |

ИМЕНА И ДАТЫ

| | |
|--|----|
| МЕНЬЩИКОВА С.П. У истоков народного просвещения в Сибири | 85 |
| ТИМОФЕЕВА Ю.В. Петр Иванович Макушин и устройство народных библиотек в Томской губернии в начале XX века | 88 |
| ЛИЗУНОВА И.В. Десятые Макушинские чтения: традиции, итоги и перспективы научного сотрудничества | 91 |

| | |
|---------------------|----|
| Авторы номера | 95 |
|---------------------|----|

CONTENTS

PARTNERSHIP. FELLOWSHIP. CONTACTS

| | |
|--|----|
| Scientific and Technical Cooperation – the Basis of the Eurasian Economic Integration | 4 |
| IFLA Statement on Privacy in the Library Environment | 8 |
| ZAITSEVA L.N. Representatives of the Libraries of the CIS Countries at IFLA-2015 | 10 |
| NERIUYEVA M.V. Libraries in the Humanitarian Space of the CIS | 11 |
| Library – is one of the Engines for Progress. Interview with A.V. Likhomanov, Director General of the National Library of Russia | 14 |
| BUBEKINA N.V. Thematic and Statistical Analysis of the Magazine «Herald of the Library Assembly of Eurasia» (2010 – first half-year 2015) | 16 |
| SUSHA A.A. Library-Publisher: the Unusual Feature or Improvement of Forms of Activity | 23 |
| Moscow International Book Exhibition-Fair [Announcement] | 25 |
| <i>The Year of Literature in Russia</i> | |
| TSAREVA L.M., TCHUPINA G.P. The International Literary Forum «Literary Eurasia» | 26 |
| KUZNETSOV F.F. The Destiny of the Great Novel. To the 110th Anniversary of M.A. Sholokhov | 28 |
| The Lifelong Way to the Reader. To the 75th Anniversary of the Epic «And Quiet Flows the Don» | 34 |

NATIONAL LIBRARIES

| | |
|--|----|
| KHODJAEV A.A. The National Library of Uzbekistan named after Alisher Navoi: History of Development | 36 |
| VALIEV D.A. Development Program of the National Library of Tajikistan for 2015–2020 | 43 |
| MAKAROVA A.G. The National Library and its Reader: Transformation Problems | 45 |
| ISMAILOVA A.I. Information Demands of the Society and New Forms of the Reader Services in the Azerbaijan National Library named after M.F. Akhundov | 50 |

INTERCULTURAL COMMUNICATION

| | |
|--|----|
| LINNITCHENKO S.I. Principles of Realization of the Professional Intercultural Communication | 53 |
| AMANZHULOVA K.B. Bilingualism and Multilingualism in Kazakhstan: Problems and Traditions | 55 |
| POLETAEV D.V. The Russian Language in the Adaptation of Migrants | 57 |
| The Conference of the NLR «Your Fate Hangs in Balance...» (The History and Current Status of Literature in the Languages of Indigenous Minorities) [Announcement] | 60 |

RESEARCH PRACTICES

| | |
|---|----|
| RAKHMATULLAEV M.A. System Study in the Information and Library Activities | 61 |
| IGUMNOVA N.P. The New Approaches to the Development of Legislation in the Sphere of Culture and Librarianship of Russia | 64 |
| PAVLOVA V.I. How to Evaluate the Quality of the Library? | 68 |

LIBRARY. COLLECTIONS. READERS

| | |
|---|----|
| MELENTYEVA Y.P. Study of Reading in the Context of Humanitarian and Natural Sciences | 71 |
| ISMAILOV Z.I. Environmental Education of Readers. Experience of the Presidential Library of the Administrative Department of the President of the Republic of Azerbaijan | 74 |
| To the Memory of Natalia Evgenievna Dobrynina – the Scientist, Colleague, Friend | 77 |
| DOBRYNINA N.E. Readership Study is Necessary and Fascinating Work of Librarian | 77 |
| From Readers Autobiographies | 81 |

NAMES AND DATES

| | |
|--|----|
| MENSHCHIKOVA S.P. At the Origins of Public Education in Siberia | 85 |
| TIMOFEEVA V.Y. Petr Ivanovitch Makushin and Organization of People's Libraries in Tomsk Province in the early XX century | 88 |
| LIZUNOVA I.V. The 10th Makushin Readings: Traditions, Results and Prospects of Scientific Cooperation | 91 |

| | |
|----------------------------|----|
| Authors of the Issue | 95 |
|----------------------------|----|